

EDITORIAL

INTERthesis presenta en este número un Dossier titulado **La biopolítica y la medicalización de la vida**, organizado por Sandra Caponi y Selvino J. Assmann, docentes del Programa de Pós-Graduação Interdisciplinar em Ciências Humanas (PPGICH) de la Universidad Federal de Santa Catarina (UFSC).

En agosto de 2012, el PPGICH de la UFSC convocó a la segunda edición del Simposio “La vida medicada”, cuya primera edición fue realizada en 2009 por el Núcleo de Estudo em Filosofia e Saúde (NEFIS)¹ y por el Núcleo de Pesquisa em Bioética e Saúde Coletiva (NUPEBISC)². En esta segunda edición del Simposio, fue elegido como tema central de debate “La biopolítica y la medicalización de la vida”, y fue sobre ese eje temático que se organizó el Dossier de la Revista INTERthesis que aquí presentamos.

El Dossier reúne, por un lado, los textos de conferencias presentadas en el referido Simposio, y por otro, textos escritos por conferencistas presentes y artículos escritos por estudiosos que por diversos motivos no pudieron participar del evento. Además de los textos aquí reunidos, el Simposio contó con más de 30 trabajos presentados en ponencias coordinadas. Muchos de ellos corresponden a investigaciones realizadas por alumnos, docentes y egresados del Programa de Pós-Graduação Interdisciplinar em Ciências Humanas (incluso del programa DINTER³), así como por profesores, alumnos y egresados del Programa de Pós-Graduação em Sociologia Política y del Programa de Pós-Graduação em Saúde Coletiva de la UFSC.

¹ Núcleo de Estudos inscrito en el Doutorado Interdisciplinar em Ciências Humanas y en el Programa de Pós-graduação em Sociologia Política, ambos de la UFSC

² Núcleo de Pesquisa inscrito en el Programa de Pós-graduação em Saúde Coletiva - UFSC

³ Esta es la sigla para designar los proyectos de Doctorado Interinstitucional propuestos, aprobados y evaluados por la Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES), entidad dependiente del gobierno federal. El objetivo de este tipo de programas es el de permitir la utilización da competencia de programas de posgrado evaluados con nota igual o superior a 5 (en una escala de 1 a 7) y reconocidos por el Conselho Nacional de Educação del Ministério de Educação (CNE/MEC) para viabilizar la formación de doctores fuera de los centros y/o regiones más consolidados de enseñanza e investigación, propuesta sustentada en asociación o cooperación interinstitucional.

La elección de la temática de la biopolítica se debe al interés compartido entre varios profesores del área Condición Humana y Modernidad del PPGICH en problematizar y aclarar los alcances, límites, potencialidades y dificultades inherentes a ese concepto. Para algunos de nosotros la lectura privilegiada de la biopolítica se centra en los estudios de Michel Foucault, en tanto que para otros son importantes los aportes de los italianos Roberto Esposito y Giorgio Agamben. Por esa razón el Dossier presenta textos que problematizan la biopolítica, por un lado, a partir de una perspectiva eminentemente foucaultiana, y por el otro, desde las lecturas propuestas por Agamben y Esposito.

El objetivo del Dossier, compuesto de ocho artículos, fue el de reunir los trabajos de diversos especialistas de Brasil, España y Argentina, interesados en reflexionar sobre el tema de la biopolítica y de la medicalización de la vida, presentando una rica diversidad de perspectivas y miradas. En algunos textos la reflexión sobre el concepto mismo de biopolítica aparece como eje articulador, en otros no se trata de una problematización conceptual, sino de hacer operar la biopolítica como matriz analítica para comprender problemas vinculados a la medicalización de la vida, el sufrimiento psíquico, la problemática del riesgo, la relación entre locura y criminalidad o los problemas de la experimentación con seres humanos o de los trasplantes provenientes de donadores vivos.

Así, sin partir de certezas previamente establecidas, en este Dossier se trata de ver críticamente hacia las dificultades que están implícitas en esas fronteras difusas que separan el sufrimiento normal del sufrimiento considerado patológico. Creemos que la biopolítica puede ser una matriz analítica privilegiada para reflexionar sobre la proliferación de nuevas enfermedades vinculadas a conductas cotidianas, sobre la participación de la industria farmacéutica en la producción de nuevos fármacos para enfermedades antes impensadas, así como sobre los problemas éticos y políticos vinculados a los fenómenos crecientes de la medicación de los comportamientos. Sin dudas, la diversidad de perspectivas teóricas presentes en el Dossier enriquecerá este debate actual y permitirá una mejor comprensión de una temática que hoy parece haber suscitado un interés creciente de la comunidad académica, posibilitando un diálogo interdisciplinar entre las ciencias humanas y sociales y las ciencias de la salud.

Es en esa perspectiva de análisis que se sitúa el texto de Àngel Martínez-Hernández, docente de la Universitat Rovira i Virgili, Tarragona – España, que abre el

Dossier. El texto, ***Fora de cena: A loucura, o obsceno e o senso comum***, basado en datos etnográficos de la red de salud mental de Barcelona, problematiza sobre la naturaleza refractaria de la locura, mostrando de qué modo ella ha llevado a un tipo de gestión que estigmatiza los sujetos flagelados por los sistemas especialistas, que tienden a reducir los sufrimientos a categorías gnoseológicas previsibles.

Tomando como punto de partida el concepto de biopolítica, el segundo texto presenta una reflexión muy bien argumentada sobre una problemática absolutamente actual, como es el problema de la experimentación con seres humanos. En el texto, denominado ***Biopoder e Racismo Político: uma análise a partir de Michel Foucault***, los profesores Cesar Candiotti y Thereza Salomé D’Espíndula, de la Pontificia Universidade Católica de Paraná (PUC/PR), analizan un caso clásico de experimento abusivo con seres humanos como es el “Caso Tuskegee”, nombre con el que se conocen los experimentos realizados en el Estado de Alabama – EUA, entre 1932 y 1972, con una comunidad de personas negras que padecían de sífilis. A partir de la lectura de ese caso, los autores se proponen efectuar una interrelación con lo que Foucault llama de biopoder, para averiguar en qué medida se presenta una relación de poder en ese estudio.

El Dossier continúa con un bellissimo texto del profesor Marcos Nalli, de la Universidade Estadual de Londrina (UEL), denominado ***A abordagem imunitária de Roberto Esposito: biopolítica e medicalização***. El autor presenta un modo de entender la biopolítica que en muchos sentidos se contrapone a los trabajos anteriores en la medida en que parte de una reflexión de la biopolítica que no se inscribe exclusivamente en la tradición foucaultiana, sino en la tradición de estudios inaugurada por Roberto Esposito. Como afirma Nalli, el filósofo italiano cree que es posible concebir la biopolítica en otra estructura semántica, que entiende a la vida ya no como objeto de la política, sino como realización de la potencia innovadora de la vida. En esa perspectiva él se propone la tarea de repensar la pertinencia hermenéutica del “paradigma de la inmunización” y sus implicaciones en la medicalización de la vida.

Al texto dedicado a Esposito le sigue un artículo de Edgardo Castro, conocido investigador del Centro de Investigaciones Filosóficas – CONICET – Argentina. El artículo, publicado en español, se denomina ***Acerca de la (no) distinción entre bios y zoé***. En éste, él se dedica a analizar el lugar que el concepto de biopolítica ocupa en la obra de Giorgio Agamben. El artículo defiende la distinción entre *bios* y

zoé hecha por Agamben, presentando un diálogo instigador entre las lecturas que este autor y Michel Foucault dedican a la tematización de la vida, objeto privilegiado de la biopolítica.

El quinto artículo, ***Utopia/Atopia – Alma Ata, saúde pública e o “Cazaquistão”***, de autoría del profesor Luis David Castiel de la Escola Nacional de Saúde Pública Sergio Arouca de la Fundação Oswaldo Cruz (ENSP – FIOCRUZ), constituye una invitación para iniciar una reflexión teórica, necesaria y urgente, sobre el modo en que está siendo producido el conocimiento en el campo de la salud. El objetivo del artículo es el de auxiliarnos a desmontar las trampas instaladas por la proliferación de esos discursos tecno-científicos que, por la mediación de correlaciones, probabilidades y estadísticas, construyen y legitiman la sociedad del riesgo. Se trata de un texto desafiador y crítico, donde el autor, que tiene una amplia y reconocida trayectoria en los estudios epidemiológicos, reflexiona con lacerante ironía sobre la necesidad de repensar la producción actual de riesgos en perspectiva interdisciplinaria y utilizando como auxilio teórico el concepto de biopolítica que, en este caso, tiene como referencia un diálogo entre las lecturas de Foucault y Esposito.

El Dossier continúa con un texto de Myriam Mitjavila y Priscilla Gomes Mathes, docente y doctoranda, respectivamente, del Doutorado Interdisciplinar em Ciências Humanas de la UFSC, titulado ***A Psiquiatria e a medicalização dos anormais: o papel da noção de Transtorno de Personalidade Antissocial***. Las autoras analizan la construcción de una nueva clasificación psiquiátrica, reflexionando sobre la trayectoria reciente del concepto de trastorno de personalidad antisocial (TPA) en el campo de la psiquiatría en tanto categoría gnoseológica. Ellas sostienen que el desarrollo del TPA como categoría diagnóstica implica la transferencia de funciones de control social de comportamientos hacia el campo de la medicina psiquiátrica, llevando a una redefinición de la familia, especialmente de la familia en contextos de pobreza urbana, como agente patógeno.

En esa misma dirección se sitúa el texto de autoría de la profesora Sandra Caponi, titulado ***Classificar e Medigar: a gestão biopolítica dos sofrimentos psíquicos***. Tomando como punto de partida el concepto foucaultiano de biopolítica, se discute sobre un texto recientemente publicado por el ex jefe del grupo responsable por la elaboración del Manual de Diagnóstico e Estatística de Transtornos Mentais (DSM), donde él cuestiona el actual proceso de elaboración de

la quinta edición de ese Manual. Esas críticas permiten mostrar que el Manual, que se configura hoy en día como una estrategia hegemónica de gestión de los sufrimientos psíquicos, se articula en torno a los mismos ejes que caracterizan la biopolítica: la centralidad de la oposición normal-patológico; los estudios estadísticos referidos a fenómenos vitales que caracterizan a las poblaciones; el problema del riesgo y los dispositivos de seguridad; y el gobierno de las poblaciones como forma de gestión que excluye el gobierno de sí.

El Dossier concluye con un artículo elaborado por los profesores Fernando Hellman de la Universidade Do Sul de Santa Catarina (UNISUL), Marta Verdi del Programa de Pós-Graduação em Saúde Coletiva de la UFSC y Mirelle Finkler, del Departamento de Odontología de la UFSC. ***Mercantilización de órganos humanos para trasplantes intervivos sob a ótica da Bioética Social*** presenta una reflexión instigadora y actual sobre una problemática pocas veces discutida: la compra y venta de órganos humanos para trasplantes provenientes de donadores vivos. El artículo discute sobre los argumentos utilizados para justificar tales prácticas, sus límites y dificultades, señalando el carácter liberal y utilitarista de las vertientes justificadoras, que crean la posibilidad de aceptar el duplo *standard* y evidenciando una apología de las leyes de mercado, transformando el cuerpo y sus partes en una mercancía que pueden ser compradas y vendidas.

Dando continuidad, INTERthesis presenta, en su ya conocida *Sección Artículos*, cinco contribuciones del área Sociedad y Medio Ambiente del PPGICH. En la primera, Elis Dener Lima Alves y Marcelo Sacardi Biudes analizan la variabilidad de la temperatura ambiente y de la humedad relativa en el campus de Cuiabá de la Universidade Federal de Mato Grosso, con el artículo ***Análise da temperatura do ar e da umidade relativa: estudo de microclimas***. Por medio de la técnica de agrupamiento, los autores proponen un microclima y las diferentes zonas que lo componen dentro del área estudiada, para defender que la comprensión de la variabilidad de los elementos del clima en el tiempo y en el espacio es fundamental para el entendimiento de la dinámica micro-climática.

En el segundo artículo, ***Análise de conflitos socioambientais: o caso da comunidade rural de Rio Maior, Município de Urussanga, Santa Catarina***, los autores Daniel Trento Nascimento y Maria Augusta Almeida Bursztyrn describen el conflicto ocurrido en la localidad de Rio Maior, abordando la movilización de una comunidad contra las actividades de extracción de minerales (basalto y diabasa),

trituration y mecanizado de asfalto conducidos por la empresa Setep Construções, con sede en la ciudad de Criciúma, estado de Santa Catarina. Los autores parten de la hipótesis de que la intensificación de los conflictos socio-ambientales es uno de los factores determinantes para el fortalecimiento de las acciones y para la formación de estructuras de gestión ambiental local.

A continuación, el artículo ***Inter e/ou transdisciplinaridade como condição ao estudo de questões socioambientais*** de Marcelo Gustavo Aguilar Calegare y Nelson da Silva Júnior discute sobre la necesidad de adoptar abordajes inter y/o transdisciplinarios para el estudio de las cuestiones socio-ambientales contemporáneas. Los autores sostienen, por un lado, la necesidad de adoptar nuevas referencias científicas y, por otro, señalar algunos desafíos para estudiar cuestiones socio-ambientales según la inter y/o transdisciplinariedad.

Con el cuarto artículo, ***Organização do trabalho familiar do espaço rural paraense: novos arranjos na organização do trabalho e na gestão das unidades de produção***, Ketiane dos Santos Alves y Dalva Maria da Mota presentan resultados de la investigación realizada con familias agricultoras de la comunidad Nossa Senhora de Lourdes, localizada en el Asentamiento Itabocal en el municipio de Mãe do Rio, en el noreste del estado de Pará. El artículo trata sobre la organización del trabajo entre los miembros de las familias, identificando nuevas estrategias, tanto en la producción como en la reproducción familiar frente al contexto de limitaciones de recursos naturales.

Finalizando la sección, el ensaio ***Soja transgênica: riscos, incertezas e interesses em jogo***, de Arnildo Korb, Bruno Gasparini y Francisco de Assis Mendonça, discute sobre la producción da soja transgénica y los debates entre expertos y legos sobre las diferentes percepciones de los riesgos de esa actividad.

Finalmente, este número trae en la *Sección Reseña*, una reseña del libro ***Animal Rights. A very short introduction*** del bioético y filósofo norteamericano David DeGrazia, escrita por Gabriel Garmendia da Trindade y Waleska Mendes Cardoso.

Esperamos que, tanto el instigador Dossier ***A Biopolítica e a medicalização da vida***, así como los demás textos, sean invitaciones para la comprensión de nuestro tiempo, estimulando todavía más los análisis supra-disciplinarios.

Selvino J. Assmann, Silmara Cimbalista e Javier Vernal

Editores

TERthesis